

REVUES

Les bébés vulnérables

Chantal Zaouche Gaudron,
Catherine John, Serge Garcia,
Alain Abadie, Ludivine Franchitto

Toulouse, érès, *Empan*, 2018, n° 111,
18 €

L'univers des bébés fascine et émerveille. Les nouveau-nés engendrent, la plupart du temps, chez chacun d'entre nous, de l'empathie, des sourires de bienveillance, un étonnement sans cesse renouvelé devant tant de fragilités et tant d'habiletés émergentes dès les premiers instants de vie. Les recherches de Chantal Zaouche Gaudron portent sur le développement socioaffectif et sur celui de l'identité de genre du jeune enfant au sein de sa famille et des structures d'accueil de la petite enfance. Elles portent également sur les processus de parentalisation, notamment sur la question du père. L'analyse des processus psychologiques s'élargit aux contextes dans lesquels l'enfant grandit : accueil familial, conditions de vie défavorisées, exposition aux violences conjugales, familles plurielles, monoparentales, résidence alternée, etc. Le développement psychique, affectif, cognitif et neurologique des bébés est en effet étroitement lié à la qualité de l'ensemble des soins quotidiens (nourriciers, affectifs, corporels) qui leur sont prodigués par leurs

parents, par des professionnels, ou par des substituts parentaux. La fragilité des bébés est analysée ici dans une approche interdisciplinaire de même que le seront les facteurs aggravant cette vulnérabilité. Or nous devons accompagner et soigner parfois des bébés en souffrance ou à risque de le devenir en raison des précarités sociales et psychiques, de fonctionnements parentaux inadéquats, de leur prématurité ou d'un autre facteur de vulnérabilité somato-psychique. Nous savons que les effets de ces diverses vulnérabilités entraînent au cours de cette période de vie des conséquences à long terme bien au-delà de la petite enfance et peuvent se poursuivre inexorablement tout au long de la vie. D'où l'intérêt des actions entreprises pour les interrompre ou les amoindrir. Il s'agit de lutter précocement, y compris au niveau politique, contre les inégalités sociales, les inégalités de genre, les inégalités de santé, socialement et économiquement construites, et d'amener autant que faire se peut une égalité des chances aux nourrissons, et une réduction de ces écarts et de leurs conséquences néfastes pour le devenir de l'enfant.

Roger SALBREUX
Pédopsychiatre
Secrétaire de rédaction

